



La inflación mantiene una tendencia a la baja, la economía ha continuado creciendo, las finanzas públicas muestran un sólido desempeño y la inversión en infraestructura tuvo un incremento histórico.

Los datos anteriores, contenidos en la información más reciente que la Secretaría de Hacienda entregó a la Cámara de Diputados (Tercer Informe Trimestral 2024), dibujan un panorama optimista.

El crecimiento económico se aceleró respecto de los cuatro trimestres previos, debido a un mayor dinamismo de la demanda interna, al aumento en la confianza del consumidor, la creación de empleos, mayores salarios e inversión.

Entre los factores positivos se cuentan la continua mejora del mercado laboral, que registra la tasa de desempleo en niveles mínimos y un crecimiento sostenido en los salarios reales, que ha fortalecido el consumo y el bienestar económico de las familias.

En la misma línea que alimenta el optimismo, la estimación oportuna del INEGI, para el tercer trimestre, el PIB creció 1.0% trimestral, superando las expectativas de diversos analistas (el sector primario creció

# Razones para el optimismo

## Dolores Padierna

Vicepresidenta de la Cámara de Diputados

 @Dolores\_PL



4.6%, el secundario 0.9% y el terciario 0.9%). Se trata, sin duda, de un buen resultado.

Igualmente, según los datos de la SHCP, las finanzas públicas cerraron el trimestre con un desempeño sólido, alineado con las proyecciones anuales aprobadas por el Congreso; al tiempo que la recaudación tributaria creció 5.3% en términos reales y la inversión en infraestructura alcanzó un incremento histórico del 16.6%, el mayor en una década.

En los detalles, observamos

que los ingresos presupuestarios aumentaron 3.3% real con respecto a enero-septiembre de 2023, impulsados por un incremento de la recaudación tributaria de 5.3% que reflejó los efectos de las medidas para combatir el fraude fiscal.

En este rubro, el IVA registró un incremento real anual de 4% (el IEPS subió 30.8% en términos reales, mientras que el ISR se incrementó 1.1%, con lo que se revirtió la caída observada en el acumulado al trimestre previo).



Igualmente destacable es que el sector externo contribuyó positivamente: México mantuvo su posición como principal socio comercial de Estados Unidos, además de los aumentos en el número de visitantes y en los flujos de Inversión Extranjera Directa (IED).

En tanto, el consumo privado mostró un alza de 0.8% mensual en julio en línea con el desempeño positivo de la confianza del consumidor y aumento de salarios.

La inversión fija bruta registró un incremento del 1.8% mensual en julio, impulsada por la construcción residencial que aumentó 5% respecto a junio.

Por lo que hace al mercado laboral, en el bimestre julio-agosto, la población ocupada reportada por la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) creció en 632 mil personas respecto al bimestre anterior.

A estas cifras hay que agregar las divulgadas en la conferencia presidencial del 4 de noviembre, donde se informó que nuestro país registró un máximo histórico, en octubre de 2024, con 22 millones 618 mil 942 puestos de trabajo afiliados al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), la cifra más alta desde

1997, año en que iniciaron las mediciones. De los empleos generados, 19.5 millones son permanentes, lo que representa el 86.6% por ciento.

En el mismo espacio, el titular del IMSS informó que en los últimos 12 meses el salario mínimo presentó un aumento del 9.2 por ciento, es decir, de 49 pesos.

Igualmente, se informó sobre la participación de las mujeres en el mercado laboral: a la fecha ocupan 9 millones 95 mil 570 puestos de trabajo, es decir, el 50% del empleo registrado en octubre; el 55% en lo que va de 2024 y el 76% en los últimos 12 meses.

El gasto en desarrollo social aumentó 8.8% real anual, de enero a septiembre. Se trata del crecimiento más alto desde que se tiene registro para este periodo. Los rubros de salud, protección social y educación registraron crecimientos de 13.3, 11.0 y 6.3%, respectivamente, lo que amplió la provisión de servicios públicos de calidad.

Todas estas cifras apuntalan un razonable optimismo, en medio de la incertidumbre y las afectaciones por los conflictos bélicos en curso y la elección presidencial en el poderoso vecino del norte.